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巡城
找 记 者 上 壹 点

事实上，从去年“一窗受理·
一次办好”到今年的“一证化”改
革全面推行，淄博市行政审批局
抛出了一份分量十足的成绩单：
经过一年的努力，淄博工业投资
项目审批由200多个工作日压缩
到50个以内；在全省率先将“建筑
工程施工许可证核发”等6个手续
合并为1个“建设工程施工类综合
许可证”，申报环节12个减为3个，
办理时限由30个工作日压缩至3
个工作日，通过1个系统实现全流
程办理，企业取得一证即可开工；
率先在全省推出建设工程档案验
收告知承诺制，实现了办理时间
由3个月压缩至“秒办”……

“未来，我们还要实现审批手
段从传统管理向电子化、网络化、
智能化管理的转变，为市民提供
便捷的智慧服务，不断提升办事
体验感。”淄博市行政审批服务局
党组书记、局长范桂君告诉齐鲁
晚报·齐鲁壹点记者。

360多天

的赛跑始末

2021年7月10日，大暑已过，
位于张店新村西路226号的张店
区行政审批服务大厅内，“项目管
家”——— 孔彦力接到陈祥国的电
话，后者因办理公积金贷款业务
急需开具“权利人名下不动产信
息查询结果”。

然而，按照过去淄博相关政
策要求，查询上述结果，必须本人
携带身份证到当地政务服务中心
现场办理。

但孔彦力了解到，现年36岁
的陈祥国是远在西藏边防一线的
军人，服役期间，无法现场办理。

面对上述事实，孔彦力虽然
知道“不动产查询证明”这项业务
并未划转至区审批局，但身为“项
目管家”的他还是本着“局内事项
代办、局外事项帮办”的原则，为
其全程代办。

“我先后联系市自然资源和
规划局张店分局不动产登记中心
的帮办代办员，协助准备相关申
请材料。”孔彦力说。

其间，在征得陈祥国本人同
意后，孔彦力作为授权委托人全
程代办，通过微信等方式，接收到
其代办委托书等申请材料，并自
行打印纸质版，很快就将材料准
备齐全，当场就开具了“权利人名
下不动产信息查询结果”，并通过
EMS免费邮寄至祖国西南边疆，
为陈祥国解了燃眉之急。

这是淄博工改领域的一大变

化，作为项目管家，孔彦力的感受
尤为深刻，“如果是在前些年，根
本办不到。”

普遍观点认为，2020年的6月
9日，淄博市委书记江敦涛在淄博
日报发表名为《全力实施“一号改
革工程”对标学习深圳优化营商
环境》的署名文章，吹响了淄博这
场改革的集结号。

号声吹响，淄博各个领域向
改革发起冲锋。淄博行政审批领
域也不例外。

事实上，在该领域，这一迹象
早已出现。

齐鲁晚报·齐鲁壹点发现，就
审批事项的淄博改革之路而言，
早在2018年淄博市行政审批服务
局成立之初，就已开始。

时间拨回至2018年的那个
夏天。彼时，在淄博市行政审批
服务局一间不到20平米的办公
室内，一张张印有表格的纸张，
正从打印机中被不断“吐”出，随
着打印机高速运转，空气开始变
得焦灼。

当这样的焦灼不断堆积，工
程建设审批作为一项重要改革项
目被整链条拿出来，刘成带队开
始对薄弱环节逐一攻破。

“当时，淄博作为全国30个试
点城市之一，我们经过不断摸索，
把审批时间由平均200多个工作
日压减至120个工作日。”淄博市
行政审批服务局总工程师徐丽霞
说。

2018年的改革探索，在2019
年得以延续。是年，淄博市行政审
批服务局的“一证化”改革正式应
用于实践之中，“当时，我们通过
一次告知、一表申请、一窗受理、
一次踏勘、一并审批、一证准营，
实现行业综合许可’一件事’、’一
个证’、‘一次办’。”徐丽霞介绍
说。就这样，53个行业，6197张行
业综合许可证发放于企业的手
中，发证数量跃居全省前列。

进入2020年后，刻在淄博工
改骨子里的改革因子再次被“一
号改革工程”号角催发。

同年3月，围绕“高效办成一
件事”，淄博将“一证化”改革的理
念拓展到建设工程、市政设施建
设等行政审批各个领域，推动实
现全领域“多证集成、一证综合”。

“你知道吗？改革后，我们工
程建设项目审批环节减少了近
80%，企业群众办理‘一件事’材
料、环节、时限均压减50%以上，
审批时限由最长的30天，平均压
减至7天，有的当天即可办结。”徐
丽霞说。

“一号工程”下的

改革因子

如果说营商环境优化之“大”
在于政策，那之“小”则在于精细。

对于工改领域，短短一年的
时间呈现出的上升画面，外界并
不意外。原因在于，淄博工改背后
是靠一个系统化的制度设计来支
撑。

对此，徐立霞就深有体会。
“她是其中的核心组成员。”淄博
市行政审批服务局党组成员、副
局长刘成说。

“我们对标一号改革工程，
并不是简单的照搬照抄，关键是
能够在学习经验的同时，找到一
条真正适合淄博发展的道路。”
徐立霞说。

而如何找，改革！
在“徐立霞”他们看来，生活

在淄博这座具有改革精神的城
市，流淌在血液里的改革基因发
挥着至关重要的作用。

淄博是齐国故都。在包括徐
立霞在内的很多淄博人看来，无
论是3000多年前“天下尽归齐”
的繁荣画面，还是3000年后城市
战争引发的招商引资大比拼的
激烈场景，营商环境的优劣都事
关城市的发展与未来。

“它是检验政府服务的试金
石。”在徐立霞等行政审批人的
眼中，不管是再现历史上“天下
尽归齐”的繁荣画面，还是这一
轮城市竞争中脱颖而出，都需要
来一场目标清晰、刀刃向内的自
我革命。

而期间，重点项目工程改革
则是关键中的关键。

身为老工业城市，淄博在转
轨过程中遇到了一些矛盾和问
题，这显然不容回避。而越是这
种情况，淄博就越应该立足实
际，抓住主要矛盾，深化改革。

正因为如此，环环相扣的考
量与城市里面的改革因子，才不
断碰撞出创新的火花。

“谁离问题最近？谁就是办
事人员。谁离改革最近？我们的
审批人员。让两个离得最近的人
坐在一起碰撞，必然会有更多更
接地气的改变。”刘成说。

因此，围绕“力争营商环境
达到国内一流水平”这一目标，
淄博市行政审批局加快制度创
新的脚步，创新出一批“一次办
好”式创新政务服务成果。

改革因子的萌芽，在此时已
深种在政务改革的全流程服务

中。
“针对材料多、环节多、耗时

长的问题，就要对工程建设项目
审批条件、申请材料、勘验模式、
审核程序、发证方式等进行全流
程、系统化再造。”徐立霞说。

由此，淄博市印发《淄博市
建设工程施工综合许可改革实
施细则》，在全省率先将“建筑工
程施工许可证核发”“建设工程
消防设计审查”“结合民用建筑
修建防空地下室审批”“办理工
程质量监督手续”“办理施工安
全监督手续”和“人防工程质量
监督注册登记”等6个手续合并
为1张成为“建设工程施工类综
合许可证”，将申报材料由6套合
并为1套，将审批环节由12个减
为3个，将办理时限由30个工作
日压缩至3个工作日，通过1个系
统全流程办理。

“把简单还给群众，把复杂
留给我们。”刘成认为，淄博推出
的一系列创新举措，在内容上发
生了根本性、革命性、集成性的变
化，这让市场主体更有获得感。

数字与未来

天下商贾“归齐若流水”的
景象，不仅是对淄博历史的回
忆，更是对未来的描述。

行走在改革一线的淄博工
改人做出的努力到底怎样？数字
说明一切。

统计显示：过去一年间，淄
博工业投资项目审批由200多个
工作日压缩到50个以内；淄博上
线手机端投资项目联审平台试
点，将投资项目联审由“线下”变
为“线上”，实现企业“掌上办、网
上审”，将原来11个审批部门压
缩至3个，审批时限压缩至1个工
作日，平均压减审批环节72%、
压缩审批时限80%，有效解决了
中小企业审批慢、落地难问题；
率先在全省推出建设工程档案
验收告知承诺制，实现了办理时
间由3个月压缩至“秒办”……

变则通，通则达。
淄博尚正新材料科技有限

公司是淄博市优势主导聚氨酯
产业的排头兵。

刘成介绍说，该公司投资建
设的年产10万吨聚氨酯新材料
及配套产品建设项目是实施科
技创新引领战略、推动绿色化工
产业转型升级、打造高端绿色安
全的现代化化工基地重要推手，

“我们为推动项目早日开工投

产，淄博市创新实施施工许可等
6个手续‘多证合一’，合并3个系
统，精简6项材料，仅用2天时间
就为企业发放了‘建设施工类综
合许可证’，比传统模式节约近
30天。”

他说，淄博还以数字化服务
理念作为推动改革的突破口，聚
集浪潮、国泰新点等行业精英，
加大系统平台整合力度，将3个
系统中的6个事项整合到1个系
统中，依托市工程建设项目审批
系统与市建设行业综合业务等
平台的互联互通功能，实现了申
请材料的受理、流转、共享、打证
等各项功能，整合证照所涵盖的
原有事项信息，无须企业提供额
外的证明文件。

这样的案例、这样的数字，
也让淄博的工改之路脉络更为
清晰。

事实上，清晰的不仅仅是过
去与当下，还有未来。

在“互联网+”裹挟着时代大
潮倾泻而下致使做优集成智能
化政务服务成为“放管服”改革
重要抓手的背景下，刘成、徐立
霞他们清楚地认识到，如何打造
工程建设项目审批“智慧化”模
式事关现在与未来。

“我们必须加强多部门协
同，利用大数据等手段，探索更
为智能化的审批改革，推进‘人
工审批’向‘智能审批’彻底转
变。”刘成说。

于是，随着淄博政务服务
“智能无感审批”方式的演变推
进，从“网上办”向“智能批”升
级，在整个办理过程中，民众的

“无感”体验感受更加强烈。
“未来，我们将建成工程建

设项目审批管理系统并与相关
系统互联互通，实现了审批手段
从传统管理向电子化、网络化、
智能化管理的转变。”淄博市行
政审批服务局党组书记、局长范
桂君说，前沿技术助推审批提
速，要让群众更方便，要真正让
企业把更多的精力用在建设上，
而不是用在跑手续上。

“让办理手续如在网上购物
一般简单，顺风顺水，舒心舒畅，
这是我们的终极目标，也是未来
淄博即将实现的愿景。”范桂君
强调。

大暑已过，在行政审批人看
来，最难熬的时段已经过去，但
是接下来的情况可能比想象中
的更为复杂。但对于一直行走在
改革之路上的淄博工改人来说，
路在延伸，改革也在脚下。

一号工程下的淄博工改“加速度”
无论何种改革，最终

都要在治理中交出答卷。
淄博行政审批领域的改
革，也是如此。

国家自上而下深化
“放管服”改革的当前，如
果说去年夏天开始的那场
对标深圳“一号工程”让淄
博行政审批打响改革攻坚
战，那么，工程建设项目审
批改革(下称“工改”)无疑
是这场战争的先锋军。

种种迹象显示，随着
淄博“工改”的疾步而行，
速度、深度、宽度等正向合
力下，原本充斥在这一领
域的众多行业“坚冰”正在
被不断化解，淄博工程建
设项目审批也开始以全新
的姿态，出现在大众视野
中。

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 马玉姝 赵原雪
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